

Palabras del Excmo. Sr. D. D. Manuel Díaz-Rubio, Presidente de la Real Academia Nacional de Medicina en el Acto de firma del Protocolo de colaboración para la creación del Museo de Medicina Infanta Margarita. 23 de febrero de 2012

Señora,

Excmos. Sres. Académicos y Miembros de Consejo Rector del Museo Infanta Margarita

Excmos. e Ilmos. Sras. y Sres. Presidente de todas las Instituciones hoy presentes

Hoy es un día grande para esta casa. La Real Academia Nacional de Medicina abre sus puertas a los máximos responsables, agentes, actores e interlocutores de la gestión de un aspecto que es crucial y trascendental de nuestras vidas: la atención de la salud de los ciudadanos.

Por esa razón, es para mí un enorme motivo de satisfacción que nos reunamos en torno a este acto para dar un decidido impulso al compromiso sin parangón que ha asumido la Real Academia Nacional de Medicina, consistente en promover la creación del Museo de Medicina Infanta Margarita, un proyecto científico-cultural que nace con la vocación de dar respuesta a la amplia trayectoria histórica de nuestro país en el ámbito de la medicina.

Un reconocimiento y agradecimiento que hago extensible, muy especialmente, a SAR la Infanta Margarita, que ha accedido cortésmente a brindar su nombre al proyecto y nos brinda su apoyo de forma continuada. Gracias Señora por su presencia en este acto y permitirnos seguir soñando con este proyecto. Gracias igualmente a su esposo el Excmo. Sr. D. Carlos Zurita, Académico y compañero que nos muestra igualmente su ilusión en nuestro diario trabajo.

Como ustedes saben, la vinculación de la Casa Real con las Reales Academias es histórica y, específicamente, el apoyo y voluntad de colaboración que SAR nos viene brindando desde hace muchos años a esta Real Academia es digno de elogio y merece toda nuestra alabanza y reconocimiento.

Nuestro objetivo con este proyecto museístico es ofrecer a la colectividad el innegable patrimonio cultural, médico y sanitario disponible en nuestro país. Un proyecto que, como no podía ser de otra manera, debe nacer también de la colaboración e implicación de todos los agentes del sector, ya que este Museo no solo está orientado a la sociedad, sino que también es un proyecto que surge por y para los profesionales del sector.

Por esa razón, la suscripción del Protocolo de Colaboración que celebramos hoy cobra máxima importancia, ya que con él todos los firmantes del mismo os sumáis a una iniciativa que, según nuestro parecer, debe nacer también de vuestra implicación, máxime si tenemos en cuenta que este Museo, además de ser único en nuestro país, también marcará un antes y un después en cuanto a las fórmulas de implementación y puesta en marcha.

En efecto, este proyecto será revolucionario y tendrá un significado impacto en la sociedad, aunando por primera vez en un solo espacio un importante patrimonio actualmente disperso en diversas colecciones públicas y privadas, pero además será innovador en su modelo de gestión.

Todos sabéis, y de alguna manera sufrís, la situación económica mundial actual. En este marco, se hace necesario desarrollar ideas que, además de ser atractivas, tiendan a ser eficientes, de ahí que hayamos

decidido promover una institución museística que basará su modelo de gestión en la autosuficiencia económica, siguiendo criterios de sostenibilidad y de independencia financiera, y que derive en un modelo de colaboración público-privado.

Por esa razón, actos como el de hoy, donde se aúna lo público y lo privado en perfecta armonía, nos debe servir de ejemplo también para trasladarlo a un proyecto que, no lo olvidemos, se constituye como un instrumento único en nuestro país y que pondrá en valor la aportación española a la historia universal de la medicina.

Nuestro Premio Nobel de Medicina, el reconocido Dr. Severo Ochoa, afirmó en una ocasión “Me he dedicado a investigar la vida y no sé por qué ni para qué existe”. Sin duda, se trata de una disertación con marcado sentido filosófico, pero, con toda la humildad del mundo, por qué no reconocerlo, podemos contribuir en gran medida en dar respuesta a este interrogante con el Museo de Medicina Infanta Margarita, analizando, investigando y difundiendo las innovaciones y los avances en el estudio de la vida, la salud y las enfermedades del ser humano.

Nuestra intención es hacer un guiño al futuro, vinculado la visión histórica que nos ofrece el importante patrimonio médico y sanitario español, con una orientación dirigida a la actualidad en el campo de la medicina, favoreciendo no sólo la investigación sino también la dinamización educativa y cultural.

Desde que concebimos el proyecto y pusimos en marcha las primeras ideas del mismo, hace más de un año, hemos venido realizando cuantos trabajos y estudios conceptuales previos son imprescindibles para que el

proyecto nazca con todas las posibilidades de éxito y sea una realidad lo antes posible.

Se trata de un trabajo, en todo caso, que debemos hacer en equipo. Con la firma del Protocolo de hoy y gracias a vuestra complicidad y vuestras ideas estaremos en condiciones de crear el mejor Museo posible. Gracias a vuestras aportaciones pretendemos situar a España en el contexto internacional de los mejores museos de ciencia y medicina, y, como veis, la responsabilidad no es poca.

El trabajo va a ser intenso y lo haremos, además con un horizonte temporal ambicioso, tendente a tener configurado el posibilitar la puesta en marcha del Museo a finales del año 2015.

Este objetivo estará supeditado a la evolución de los trabajos y a la propia evolución económica y financiera del país, ya que el momento actual hace que el reto aún sea mayor para garantizar su viabilidad y sostenibilidad en el tiempo.

Otro de los elementos fundamentales que debemos asentar para cumplir con los plazos previstos de desarrollo del proyecto es la definición de la sede del Museo. Un emplazamiento adecuado marcará, desde el principio, el éxito del proyecto, de ahí que estimemos fundamental que el Museo se ubique en el entorno histórico museístico del municipio de Madrid, lo más próximo posible al eje Prado-Recoletos.

La localización de Museo indudablemente aportará amplios retornos, constatables tanto por la enorme capacidad que dispondríamos de captar y

generar afluencia de público, así como por su notoria visibilidad, relevancia urbana y accesibilidad.

No os voy a engañar que para hacer realidad nuestros objetivos será imprescindible la implicación y el apoyo externo, muy especialmente de la Administración y confío que, con su colaboración, identifiquemos la mejor opción posible.

Paralelamente, hemos desarrollado una serie de acciones que querría mencionar y que también suponen actividades de apoyo para una feliz consecución de nuestro proyecto museístico.

La primera de ellas, se refiere a la próxima organización de una exposición temporal, que se inauguraría en Madrid el próximo otoño y que hemos previsto que durante dos años recorra las principales capitales españolas, y que se constituye como la mejor vía para dotar a este proyecto del respaldo, la cohesión y de la trascendencia que se merece.

La exposición itinerante, bajo la denominación “Ars Medica, un viaje sorprendente a través de la Medicina” supondrá, por tanto, el eje central de la estrategia de presentación y divulgación del Museo.

El principal protagonista e hilo conductor de Ars Médica será la Salud, capital de nuestro pasado, clave de nuestro futuro y mayor bien de nuestro presente.

Igualmente, hemos promovido la creación de la “Asociación Amigos del Museo”, mediante la cual todas las personas interesadas podrán sumarse activamente a un proyecto, no sólo por la vía de la aportación de fondos, sino también promoviendo el incremento de colecciones y fondos del

futuro. Y lo que es más importante, cada “Amigo del Museo” se constituirá para nosotros como un miembro de honor de un grupo que sé que nos respaldará y que nos estimulará aún más a seguir avanzando para que el Museo sea una realidad cuanto antes. Por supuesto, todos los aquí presentes estáis invitados a formar parte de este grupo.

No quisiera extenderme más, no sin antes insistir en una constante que ha girando en torno a toda mi intervención. Me refiero a la necesidad de que el proyecto que asume la Real Academia Nacional de Medicina no será en ningún caso viable sin la necesaria colaboración, apoyo y estímulo de todos los agentes intervinientes en la extensa cadena vinculada a la atención de la salud y la medicina.

Hoy estáis aquí una nutrida y notable representación, tanto en lo referente a las Administraciones, instituciones y las organizaciones que aglutinan y representan a los profesionales sanitarios, el sector de la industria farmacéutica o de los equipamientos y la tecnología sanitaria. Vosotros os podéis constituir en las mejores relaciones públicas de este proyecto. El Museo de Medicina Infanta Margarita lo merece y sé, gracias a vuestra presencia hoy aquí, que podemos contar con vosotros.

Y a usted Señora, una vez más nuestro más profundo agradecimiento por su presencia en este acto

Muchas gracias.